



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

CAMPUS COMITÁN

LICENCIATURA EN MEDICINA HUMANA

ENSAYO DE ANTROPOLOGÍA MÉDICA

ALUMNO: ALEX SANTIAGO PÉREZ SÁNCHEZ

MATERIA: ANTROPOLOGÍA

GRADO: 1° SEMESTRE

GRUPO: A

DOCENTE: DR. ABARCA ESPINOSA AGENOR

1 DE SEPTIEMBRE DEL 2025, COMITÁN DE DOMÍNGUEZ, CHIAPAS

## **INTRODUCCION**

En este ensayo se abordó el tema de la antropología médica ya que resulta ser un tema de suma importancia para la formación del médico, ya que trata de comprender la relación entre la cultura, sociedad, biología y enfermedad. Así como de entender los trastornos culturales que se les conoce como trastornos étnicos, que con el tiempo la antropología medica ha ido tomando más seriedad que en su momento de inicio, allá por el siglo XX a tal punto que se toma en cuenta en debates con otras ciencias aplicadas, así como ayudar a entender las enfermedades relacionadas con dichas culturas ya que cada región tiene un puñado de estas, también las diferentes prácticas de salud que abarca dichas culturas, así como tratar de entender cómo se llevan a cabo y dicha función que desarrollan.

Todos estos enfoques varían según la cultura, ya que cada pueblo trata de explicar las patologías que sufren y que con el paso del tiempo se les ha dado respuesta científica, de igual forma que con los remedios que el pueblo adopte, pero muchas veces no se detienen a lo biológico sino buscan darle un significado más espiritual.

## **DESARROLLO**

La antropología médica no se limita solo a describir enfermedades ni síntomas y tratamientos, sino que analiza a las personas de dicho marco de estudio y busca comprender como funcionan, también la influencia social su objetivo de estudio incluye métodos fuera de lo normal y de los cuales podemos llamar poco ortodoxos, pero cabe que recalcar que las trata con respeto y las acepta.

Por ello la antropología se divide en distintas áreas que ayuden entender mejor los tipos de problemas, como los sistemas médicos comparados, los cuales analizan las diferentes prácticas de la medicina.

La experiencia de la enfermedad la cual estudia como las personas viven y se desarrollan, y narran más que problemas físicos, sino que también la antropología médica, investiga las patologías psicosomáticas las cuales implican

depresión, la ansiedad y el abuso que en un contexto cultural tienden a entenderse diferente y se les otorga otro tipo de nombre por lo cual la antropología investiga dichos trastornos y les da la explicación.

La antropología en México y Brasil donde la cultura es más arraigada que en otras partes del mundo, lo cual se mostró que una buena salud lo define muchos factores, como la clase social, genero, ocupación y origen étnico, jugaban un papel importante a la hora de gozar de una buena salud.

Así sabemos que la desigualdad social y cultural, influyen en gran manera que las enfermedades no se distribuyen aleatoriamente en la población, sino que siguen un patrón preestablecido, como en algunas culturas ven bien dichas acciones y las cuales solo traen problemas a la salud.

Tal es el caso de la drogadicción en algunas culturas que se trata del porque solo en ciertas condiciones la mayoría de su población la padece, además en algunas culturas, no separan el cuerpo y la mente sino que lo toman todo en un conjunto, esto claro dificulta la investigación científica y biomédica, ya que como se dijo antes algunas patologías son meramente biológicas, tal es el caso del mal de ojo que en culturas piensan que es debido que les gusto la persona y no pudieron abrazarla o que la vieron y la envidian, cuando en la medicina es un golpe de calor debido a la deshidratación y a las altas temperaturas que se expone el paciente, pero con el respeto y la equidad que le representa se les acepta esa teoría.

El pluralismo de medico es un factor importante en la antropología, como se dijo antes en México y en Brasil un gran índice de su población tiene una cultura muy arraigada, la antropología medica negocia con las diferentes tensiones que existen en esta pluralidad y busca mantener un equilibrio, para que en las culturas y regiones sea éticamente tratadas.

La antropología medica promueve una medicina mas humana, culturalmente sensible ya que entra de lleno en ello, la antropología ayudo a entender como ciertas culturas en pandemias contemporáneas le tenían miedo a ciertas vacunas tal es el caso de la vacuna del COVID 19, la antropología jugo un papel muy importante a la

hora de entender como las diferentes culturas desconfiaban de la vacuna, además como no respetaban las medidas de prevención por tener una creencia tan arraigada que ponían su vida en peligro.

La antropología tiene un pilar muy importante es el estudio de las condiciones de vida, como los diferentes accesos a los recursos básicos e influyen en la vida de la población, la enfermedad según la antropología no es solo individual es el conjunto de fallos en la comunidad que desencadena en una falla colectiva por la Salud.

Por ejemplo, una enfermedad cultural como se mencionó antes la diabetes en México va más allá que solo un problema individual, sino que algo cultural de las personas el consumo excesivo de productos con alto valor de azúcares y sedentarismo.

La antropología médica, enriquece los procesos de comprensión de los procesos sanitarios culturales, y el respeto por la diversidad de resultados.

## CONCLUSIÓN

Para concluir la antropología médica, como se vio a lo largo del ensayo trata de entender los distintos comportamientos entre culturas y ayuda a entender que la salud y la enfermedad no son reglas universales, sino que, son experiencias profundamente arraigadas a la cultura.

La antropología tiene una sola misión, y es la construcción de sistemas de salud eficaces y respetuosos, tiene las herramientas para una verdadera salud equitativa.

## BIBLIOGRAFÍAS

1. [https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADA%20m%C3%A9dica.pdf](https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADA%20m%C3%A9dica.pdf)
2. <https://www.scielosp.org/pdf/rcsp/2015.v41n4/o8>